

## Editorial

¡Bienvenida/os a la nueva edición de *Cuadernos de Marte*! Habitualmente, en la “vieja normalidad”, señalábamos que la publicación de cada número nos llenaba de gozo. La aparición de este volumen, nutrido de excelentes contribuciones que reflejan las diversidades conceptuales, temáticas y disciplinarias de los estudios sociales de la guerra en América Latina, campo que nuestra revista ha contribuido a conformar, constituye un verdadero motivo de orgullo para el colectivo editor.

El interés por estos temas persiste y se renueva periódicamente. En el plazo inmediato de los últimos meses, la crisis planetaria funge como telón de fondo para la ascensión de conflictos y guerras en varios puntos calientes. Mencionamos sólo algunos, de fuertes repercusiones en medios periodísticos globales.

La rivalidad chino-estadounidense no se vio modificada por la derrota de Donald Trump y la llegada del Partido Demócrata al poder. No parece haber ocurrido una distensión, sino todo lo contrario. El presidente Biden anunció tempranamente la continuidad de las medidas de “guerra comercial” y semanas después solicitó a la CIA que investigue al laboratorio de virología de Wuhan, según el mandatario presunto origen de la pandemia del COVID19.

En Medio Oriente tuvo lugar una escalada del conflicto palestino-israelí. Como es una triste costumbre, los choques tuvieron dramáticas consecuencias humanas, incomparablemente más arduas para la golpeada población gazatí. Sin embargo, en esta ocasión las repercusiones políticas fueron particularmente graves. A nivel internacional se llevaron a cabo



numerosas movilizaciones civiles en defensa de Palestina en varias ciudades del mundo. En el plano nacional, los comicios israelíes dieron como resultado el cambio de gobierno y el final de la larga era de Benjamín Netanyahu en el cargo de primer ministro.

En Sudamérica también asistimos al crescendo de conflictos sangrientos. En Colombia el gobierno lanzó una campaña represiva multiforme sobre los sectores de su población que se movilizaron en rechazo a las reformas impositivas, laborales y previsionales, con el resultado al día de hoy de centenares de personas desaparecidas y decenas de muertos/as. En Perú la campaña electoral tuvo la sorpresa del ascenso de un sindicalista docente a los primeros planos y la emergencia de la violencia política con la obvia intención de perjudicar a dicho postulante.

En las tranquilas aguas de la Unión Europea vimos las maniobras de las armadas francesa y británica en las cercanías de la isla de Yersey, un capítulo menor e impensado del Brexit, pero también un sutil recordatorio de que las fronteras se aseguran por la fuerza.

Estos eventos refuerzan el punto de partida conceptual que reúne a numerosas/os colegas: una comprensión cabal de la historia, el presente y el futuro de la humanidad, y de los distintos grupos que la componen, precisa, entre otras cosas, de un estudio sistemático de la violencia colectiva. En *Cuadernos de Marte* realizamos el esfuerzo de reunir investigaciones que colaboren con ese propósito.

En el presente número se ofrecen diversos materiales. En primer término, el dossier “Las metamorfosis de las fuerzas de guerra en la Argentina (décadas de 1870 a 1930)”, coordinado por Germán Soprano y Aldo Avellaneda, congrega seis artículos escritos por destacada/os especialistas. Recomendamos leer la introducción de los mencionados colegas para orientarse en el estudio del tema.

En segundo lugar, se publican aquí seis artículos sobre varias cuestio-



nes. En “La guerra contra los indios de Norteamérica. Revisiones y controversias historiográficas” Juan Alberto Bozza analiza con maestría los discursos históricos estadounidenses sobre la conquista de los espacios geográficos de los pueblos originarios en el siglo XIX y sus mutaciones a partir de la década de 1960, con el auge de las luchas por los derechos civiles.

A continuación, se ubican dos trabajos que indagan sobre un tramo específico de la Guerra Fría en América Latina: el de finales de la década de 1970. Federico Chávez Correa realiza una contribución al conocimiento sobre la última dictadura cívico-militar argentina en “Dictadura y entramado represivo: notas sobre la variabilidad del despliegue dictatorial en el Gran Rosario (1976-1978)”. Su análisis a escala local de las prácticas de los grupos operativos en un conglomerado urbano muestra, en consonancia con otros trabajos recientes, la enorme variabilidad de medios y acciones que indican la importancia de las relaciones dentro de los comandos y entre ellos para hacer inteligible el proceso represivo de aquellos años. Por otra parte, el estudio de las acciones y declaraciones de la Liga Comunista 23 de Septiembre llevado adelante por José Ángel Escamilla Rodríguez en su artículo “La ideología de la Liga Comunista 23 de Septiembre y el comunismo consejista 1976-1981” brinda una perspectiva renovada: ya no se la considera inspirada por una mirada leninista, sino por una orientación consejista de los problemas del poder y la revolución.

Enseguida aparecen dos trabajos sobre problemas específicos de América Latina en la actualidad. Ana Bengoa ofrece un lúcido y fundado examen de las consecuencias de la llamada “Guerra contra las drogas” en Chile en su artículo: “En lugar de otro. Análisis de las políticas criminales en materia de control de drogas en la posdictadura de Chile: el caso del CPF de Acha”. Allí se muestra de manera palmaria el sesgo de clase y género en la punición de los delitos de drogas, así como la fuerte incidencia en ese proceso de una inflación de las operaciones de narcóticos por



parte de las agencias formalmente encargadas de impedirlos o castigarlos. En “Consolidación democrática inconclusa y el rol de las fuerzas armadas en el Brasil de Bolsonaro”, Jorge Battaglini demuestra que el papel político-institucional de los militares en el Brasil actual es el resultado de un largo proceso de fragilidad del sistema de partidos y del régimen democrático y que, en su forma actual, presenta más continuidades que rupturas con el proceso de las últimas décadas.

El cierre de la sección de los artículos es para “Hacia una nueva geopolítica. La cuarta revolución espacial”, de Flabián Nievas. Se trata de un ensayo sobre las mutaciones de la espacialidad, con énfasis en la emergencia de una cuarta dimensión, la cibernética, dotada de la intangibilidad. La lógica de ésta resulta inasible para las formas de organización social previas, como el Estado-nación, calcadas sobre el espacio obedeciendo a concepciones bi o tridimensionales. Como es de prever, este giro tiene repercusiones de consideración en la actividad bélica, tal es el ejemplo de la proliferación de los drones, instrumentos para el combate a distancia.

En nuestra habitual sección de lecturas podrán encontrarse reseñas de *La naturaleza es un campo de batalla: finanzas, crisis ecológica y nuevas guerras verdes* (de Razmig Keucheyan), escrita por Mariano Del Pópolo, y de *La oposición a la guerra del Chaco (1928-1935)* (de Juan Luis Hernández), de la pluma de nuestro director Pablo Bonavena.

Antes de despedirnos queremos recordarles que el objetivo de *Cuadernos de Marte* es constituir un espacio para la publicación de investigaciones empíricas y reflexiones conceptuales de calidad científica sobre el fenómeno de la guerra y su relación con la sociedad. El área temática de interés incluye a especialistas de cualquiera de las disciplinas de las ciencias humanas (Sociología, Historia, Comunicación, Ciencia Política, Antropología, Relaciones Internacionales, Economía, Psicología), desde diversos enfoques conceptuales, que se encuentren investigando temas rela-



cionados a la guerra y/o a los conflictos armados, sean estas guerras convencionales, guerras civiles, guerrillas, insurgencia, terrorismo y/o violencia política. En este sentido, se consideran trabajos que aborden tanto el análisis de determinados conflictos, como partes de estos, así como también diferentes aspectos de los mismos (sujetos participantes, formas de combate, formas de reclutamiento, propaganda, intereses políticos, etc.), su huella en la memoria colectiva y las lecturas que de ellos realizan las comunidades científicas (el impacto de la guerra en las teorías, cómo abordan la guerra los distintos autores, etc.).

La recepción de artículos y reseñas está abierta de modo permanente. Para publicar una contribución en el próximo número 21, que aparecerá en diciembre de 2021, hay plazo para enviar el archivo hasta el día 1 de agosto, a la siguiente dirección: [cuadernosdemarte@yahoo.com.ar](mailto:cuadernosdemarte@yahoo.com.ar), observando las normas editoriales y recordando que *Cuadernos de Marte* es una publicación con referato doble ciego.

*Cuadernos de Marte* está indizada en el catálogo de **Latindex**, categoría 1 (cumpliendo 35 de los 36 requisitos de excelencia editorial y académica del índice), en **Latinoamericana** (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales), en **ERIH PLUS** (European Reference Index for the Humanities and Social Sciences), en **BASE** (Bielefield Academic Search Engine), en **BINPAR** (Bibliografía Nacional de Publicaciones Periódicas Registradas), en **REDIB** (Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento), en el **Directorio de Publicaciones Argentinas** del CAICYT - CONICET, en **MIAR** (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), en **DIALNET** (hemeroteca de la Fundación Dialnet, del Equipo de Gobierno de la Universidad de La Rioja), en **LATINREV** (Red de Revistas Latinoamericanas de FLACSO), en el **RDIUBA** (Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires), en **OAJI** (Open



Academic Journals Index), en **Research** (Directorio de Revistas de Journals & Autors), en **SIS** (Scientific Indexing Service), en la **CIRC** (Clasificación integrada de Revistas Científicas), en **EUROPUB** (Academic and Scholarly Research Publication Center), en **DOAJ** (Directory of Open Access Journals), en **LATAM-Studies+** (Estudios Latinoamericanos), en **SUNCAT** (Serial Union Catalogue), en **Open Science Directory** (by EBSCO), en **PERIODICOS CAPES** (Brasil), en **SHERPA ROMEO**, en **JOURNAL TOCS** (Table of Contents), en **Elektronische Zeitschriftenbibliothek**, en **MALENA**, en **WORLD CAT**, en **HOLLIS** (Harvard Library), en **ORBIS** (Yale University Library Catalog), en **OPAC plus** (Kanazawa University Library ), en el catálogo de la **KIUSHY UNIVERSITY LIBRARY** y en **CITEFACTOR**.

